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本报记者 林龙

原以为女足精神可以为我们创造
奇迹，退而求其次，至少可让我们骄傲
而不失体面地离开。但当实力差距之
大已超越精神领域之后，中国女足只
能是在一场惨败后黯然离开。离开世
界杯，以及这个代表世界女足最高水
平的舞台。我们与之相距甚远，唯有
祈求别再渐行渐远。

作为新科亚洲冠军，面对新科欧
洲冠军英格兰，虽有差距，但貌似肉眼
可见，甚至可以让我们一度梦想去追
赶。尤其是，当英格兰前两场小组赛
只能1比0小胜，甚至一度狼狈不堪，
加之队长威廉姆森、欧洲杯最佳射手
米德以及主力后腰沃尔什先后因伤而
缺席，我们更是鼓足了勇气。

但1比6的惨败却证明了，这只是
一种幻想。英格兰队的强大不在于缺

席的主力，而是整体实力+个人能
力的双重碾压。而我们去年赢得
的亚洲杯，也只能是证明了女足

精神仅存的价值。精神固然重要，但
没有实力基础的精神只能是看起来很
美。遇强无法更强，甚至吹弹可破。

1比6的惨败暴露出了我们所有
的短板，身体，技术，战术，经验……作
为欧洲冠军和夺冠的热门，英格兰的
技战术远超丹麦，正如6比1和 1比0
两个结果的差距。而技战术的优势更
是让英格兰球员的身体优势发挥到极
致，并愈发凸显了我们的身体劣势，第
一个丢球以及第六个丢球最为明显。
至于经验之不足，我们与丹麦比赛最
后时刻的丢球已有暴露，而本场比赛
更因为英格兰的强大而尤为彰显。第
一个丢球、第三个丢球、第五个丢球，
莫不如是。至于战术，虽然我们也已
全力以赴，但却因为个人能力的缺陷
而无法像英格兰的第二个以及第四个
进球一样，简单、犀利而卓有成效。

完败，但并非世界末日，甚至可能
会是涅槃的前夜，如果我们真能正视。

身体优势，我们从未拥有，但中国
女足曾有辉煌的背后是，我们也有过强

大的战术能力，我们也有过精湛的个人
能力，我们也有过丰富的经验，我们更
有过自信。只不过，现在这一切似乎都
已不复存在。或许我们并没有退步，甚
至略有小成，但世界足坛却是逆水行
舟。当欧美以及日本都在大踏步前进
之时，我们的不进则退又岂能避免。

我们的女足青训体系，我们的女
足职业联赛，和欧美的差距越来越大，
而且短时间内只会越来越大，但中国
女足也并非毫无希望。1比0战胜海
地的比赛证明了，我们还有女足精
神。即便在技战术差距越来越大的反
衬下，这种精神依然是我们女足最宝
贵的财富。只要坚守，女足就依然留
有复兴的火种。而正如主帅水庆霞所
强调的，“我们女足除了精气神之外还
有其他。”

水导所说的“其他”就是，中国女
足已经开始紧跟世界的潮流。“优秀的
技战术功底和传接配合，而不是球只
在天上飞来飞去。未来，我们也要走
地面配合为主，层层推进。”本届世界

杯，中国队也踢出了水导所追求的这
种要求，但却只能是局部，或者偶尔，
而无法做到贯穿整场比赛。正如同海
地比赛中王霜和张琳艳连线后创造的
点球机会，也如同英格兰比赛中打进
唯一进球之前的那段时间。虽然很短
暂，但却完全遏制住了英格兰并扳回
一球，也让球迷们一度看到扳平的希
望。只要按照这个方向去不懈努力，
时间终会延长至90分钟，甚至更久。

这是中国女足国家队参加世界杯
以来第一次缺席十六强。固然令人扼
腕，但也是实力所致，无需求全责备。
中国队内部也没有提出类似的要求，
如水导一直强调的，踢出自己的水平
就行。1胜2负，也基本体现了中国队
在这个小组内的真实水平，只不过，1
比6的句号让人太难以接受而已。

但只要能认清现实，摆正自己的
位置，明天的太阳会照常升起。而告
别只是为了再见！中国女足，会回来
的。

本报记者 陈岑

8月 1日晚上7点，女足世界杯D
组的最后一轮比赛结束，中国女足在
阿德莱德的欣德马什体育场1比6不
敌英格兰女足，三场比赛两负一胜共
计3分，排名小组第三，结束了本次世
界杯的征程。最终，英格兰与丹麦分
列小组第一和第二名而携手出线。

如果说在上一轮少打一人对阵海
地女足的比赛中，中国女足凭借着顽
强的拼搏精神以及众志成城的团队合
作笑到了比赛最后一秒，那么在昨天
结束的第三场小组赛中，中国女足不
敌英格兰女足则确实是在实力方面有
所差距。

在比赛开始前，这样实力上的差
距对中国女足全体成员来说也早已是
明牌。英格兰女足目前排名世界第四
位，领先中国女足10名。作为近10年
来进步速度最快的欧洲球队之一，她
们获得了最近一届女足欧洲杯冠军。

在上半场比赛一开始，英格兰女
足就给了中国女足一个下马威。第4
分钟，希普左路传中被解围，劳伦·詹
姆斯头球一顶，鲁索停球后果断推射
得分。而劳伦·詹姆斯的精彩表演才
刚刚开始，在45分钟内，她就贡献了
两传一射的高效得分效率。本场比赛
中，英格兰队的前五粒进球均与她有
关，劳伦·詹姆斯更是打出了助攻帽子
戏法。尽管全场比赛中国女足大比分
不敌英格兰队，但是女足姑娘们也并
没有放弃，奋战到了最后一刻。比赛
第57分钟，还是王霜，她再一次顶住
了压力，为中国女足扳回一球。

在国际足联给出的官方数据中，
我们不难发现，中国女足与英格兰女
足在场上的控球比例为26%比74%，
并且在传球、转移球、攻入对方三区次
数、射门次数、射正门框范围内次数等
关键数据方面均明显远落后于英格兰
队。甚至在上半场比赛结束时，中国
女足的全队射门次数仍是零。

输给英格兰这样快速且强势崛起
的传统足球强国，是中国女足在保持
前进的过程中不可避免的挫折。而中
国女足需要思考的，则不仅是眼前的
世界杯，更包括如何能在之后的奥运
会等国际赛场上保持自己的竞争力。

技不如人，泪别世界杯

惨痛失利暴露短板，认清现实找准方向

特约记者 赵睿 发自澳大利亚

本届女足世界杯，中国女足
与世界水平的差距比较明显。原
国门高红多次提到，姑娘们需要
尽快走出去，在高水平环境中锻
炼成长。

高红表示现代女足的发展，
已无法与她们踢球年代相提并
论，“那时站着都能踢，现在根本
不可能了，一拿球马上就有对手
逼上来，而且身体对抗强度很
大。国内联赛节奏、对抗性都不
够，所以一到大赛场面上显得被
动。”对于比较流行的“女足男子
化”的提法，高红认为并不准确，原
因是女足在足球运动中是独立的，
应有自己专属名词，但该怎样既简
单又准确地概括还有待研究。

这几年由于特殊原因，一方
面是我们和欧洲、美国等强队打
比赛少了，另一方面世界女足水
平高速发展，中国女足踢大赛越
来越吃力。高红认为我们女足队
员需提升在高速奔跑、高对抗下
的动作准确性，但在国内踢球暂
时还做不到。

中国女足主教练水庆霞在与
英格兰女足比赛的赛前发布会呼
吁：“如果说希望今后在大赛中很
好表现，中国女足需要更多高水
平的比赛。以赛代练也很重要。”
世界杯结束后中国女足还面临杭
州亚运会、2024巴黎奥预赛两大
任务，按照水庆霞的想法，最好是
去欧美拉练一段时间为上策。

2015 年加拿大女足世界杯
时，女足姑娘们因收入微薄而引
发广泛关注。经过八年发展，她
们的收入目前来说 已不错了，女
超一线主力队员年薪一百万不成
问题。高红曾劝说自己某位爱徒
走出去，最终无果，原因是“我们
被保护得太好了，不想出去”。高
红还有一个徒弟叫涂琳俪，在海
外踢球时，曾入选过中国女足集
训队接受考察，最终无缘本届世
界杯中国队大名单。高红说，涂
琳俪在海外自己聘请教练，三个
月之后再见到她，感觉像是DNA
都变了。由此可见，高水平环境
对于运动员成长的重要性。

女足成长
需要走出去

本报记者 林龙

感谢王霜。在被英格兰碾压的比
赛中，为中国女足挽回了仅存的颜
面。继1比0战胜海地的比赛之后，王
霜再次利用点球机会取得进球，帮助
中国队避免了大比分尽墨的尴尬。

感谢王霜，在中国队从本届世界
杯铩羽而归的痛苦中，为中国女足指
明了方向。那就是，留洋欧洲，或者美
国。只有走出去才能让中国女足有前
进的可能，否则就只能继续闭门造车
而徒留对往昔的追忆。

两个点球，方式不同，却都尽显王
霜的自信和技术。同海地的比赛，王
霜假动作将对方门将完全骗过，球轻
松入门。同英格兰的比赛，王霜的假
动作更隐蔽，但同时也更自信地将球
踢向中路。正是她的假动作让英格兰
门将过早扑向左路，球才堪堪从她脚

边射入。或许，在中国踢球的女足队
员们甚至有更好的点球技术，但能在
世界杯舞台上如此“戏弄”对方门将
的，舍王霜其谁？除了点球，王霜在与
海地比赛中给张琳艳的那脚带来点球
的传球也妙不可言，而这都应归功于
王霜在海外踢球时所为适应高强度对
抗所打磨的技术，所积累的经验，以及
所带来的自信心。

中国女足的真实水平在与英格兰
的比赛中如在放大镜下般被世人看得
一清二楚。身体劣势和技战术的差距
且不提，对抗中技术动作的变形和紧张
带来的失误则更暴露无遗。这就是中
国女足联赛和欧美联赛的差距。英格
兰队可以将英超的能力轻松展现，而我
们却连自己联赛的水平都踢不出来。
虽然我们的后备人才也有不足，但依然
不乏有天赋的球员，如果她们能走出
去，到欧美高水平的联赛中去充分锻

炼，那一定能给国家队带来很大的帮
助。除了王霜之外，在瑞超联赛赢得
MVP的张琳艳也是一个绝佳的例证！

当然，像王霜、张琳艳这样的优秀
球员，只要个人有意愿，走出去还是相
对容易的。但中国足协应该想尽一切
办法，把更多有潜力的球员主动送出
去，就像当年日本足协花钱把球员送
到欧洲联赛踢球一样。当中国队能够
拥有很多王霜这样的海归球员之后，
面对欧美球队就再不会像今天这样踢
得处处被动，毫无还手之力。

赛后谈到本场比赛和本届世界
杯，王霜非常难过，寄语未来也是诸多
无奈：“我们不是特别好的榜样……希
望国内教练能培养出会踢球的孩子
们，让她们在国家队不至于踢得这么
狼狈。”但王霜也不经意中为中国女足
指出了方向，“英超联赛水平很高，而
他们又愿意投入女足联赛……”

王霜哽咽：我们不是好的榜样
希望未来的孩子们不会这么狼狈


